

## 書 誌

E. Lamotte : L'Enseignement du Vimalakīrti  
(Bibliothèque du Muséon Vol. 51), Louvain,  
1962.

桜 部 建

1

われわれはまたもラモート師によって仏教研究の大著を恵まれた。維摩経のフランス語訳と精細な註釈がその内容である。鳩摩羅什三藏のすぐれた訳業を通してわれわれは祖先以来久しく述べた。維摩経のフランス語訳と精細な註釈がその内容である。近頃の日本人があらためてまたそれに心を奪かれるにすれば、それはしばしば、いまこの畏敬すべき西欧カトリックの一司祭が読んで深く興味をそそられたのと、まさに同様な点においてではないだろうか。「維摩経はおそらく大乗仏教文学中の珠玉であろう。その中には生命がふるえ動き、ユーモアが溢れている。他の大乗經典のもつ冗長さもなければ仏教論書のもつ学術臭さもないが、しかも、學問と知識とをもたらすことにかけてはそれらに少しも劣らない。抽象的で人間味にとぼしい教義の曠野にふみまようことから離れて、この経の作者はことあるごとに仏法の深義に真向から相対して、それについて批判や諷刺を試みずにはおかぬ。彼は精神の不羈独立を昂揚せんとするあまり、時に

不敬虔にまで至る程なパラドックスの達人である。彼は解脱を外道の六十二の邪見の中に求めているかの如く見えるではないか、彼は誠智に至るために煩惱の海に沈むことを勧めさえするではないか。」(p. V)

フランス語訳はチベット語訳と玄奘の漢訳とに基づく。すなわち、チベット語訳よりのフランス語訳を基本とし、チベット語訳と玄奘訳との間に顯著な相違がある場合にのみ、二段組みとして、左側の欄にチベット語訳よりのフランス語訳を出し、右側の欄に玄奘訳よりの訳を、小さな活字で組んで対照して出している。玄奘訳中に見えるたいして重要な付加などは、小さな活字で組んで、チベット語訳よりのフランス語訳本文の間に挿入してある。支譯訳・鳩摩羅什訳については、上記二訳と特に興味ある相違を示す場合にのみ脚註にそれを訳出している。経の本文中にあらわれる術語・慣用句・常食語などは梵語形にして訳文のいたるところに挿入してある。その梵語形は訳者が勝手に想定したのではなく、すべて確実な根拠とし得る資料から採られたものである、と訳者は主張する。右のような仕方はいかにも「フィロロジカルな知識のみせびらかし」であつて、「マニヤと術学とを称揚するかのように見える」し、訳文を「樂に読み流して行くことを碍げるようなものである」けれども、經典を読んで「その源泉にまで到ろうと欲する人々は」これによつて「インド原典と直接の触れ合いに入る感を抱くであろう。」維摩経は第五世紀のシナ人を魅了した鳩摩羅什の名訳とその学派の解釈を通じて既にヨーロッパにも紹介されていゝ。しかしそれは「シナ化された維摩経」であり「そのインド

的本性を剥ぎとられ、しかも凡庸な西歐語訳によつて叛逆され<sup>る</sup>。そのような維摩經をふたたび「その原初の土着の境域におおなが」そつとうのがこの労作の意図するところである。(p. V-VI)

ラモートの著作の一篇でも手にしたとのある人には、師の研究のあの周到と博識と執拗なまでの徹底とにひびく、多くを語る要はないであろう。このたびの訳業もむとよりその例外でない。それは維摩經に関する知識の文字通り exhaustive な集大成である。すぐれた百科辞典は、単に正確な知識を豊富に供給するだけなく、また常に愉快い読物であるといへ、そういう意味においてこの研究はまた encyclopaedic であるともいえよう。

維摩經が中華・日域の間にもやはやされて年久しう。その研究も數々先学によつてなされて來ている。したがつてラモートが、この研究の序論の中で、縦横に論じ詳細に解説していることのかなりの部分がわれわれにとって既知のものであるのは事実である。(ラモートはもとより日本の学者の業績を参照するこ<sup>ト</sup>を怠つていない)しかし師の論述は、いままで公けにされた研究のどれにも勝つて徹底的であり、それらの研究のほとんどすべての成果を自らに撰取つゝ、なお数多くの創見を示してゐる。

## 2

維摩經の諸本として、ラモートは、漢訳三本・チベット訳<sup>1</sup>本の外に、ベリの国民図書館に藏かる Fonds Pelliot tibétain

の N° 610, 611, 613, 2203 をも注意する。これについては、ああどう、山口博士記念論集の中の de Jong によつて N° 610, 611 の校訂と研究とが出されていふのみと思ふ。梵文断片としては、既知の Prasannapada 及び Śiksāsamuccaya に含まれるのの外に、Kamalaśīla の Bhāvanākrama 第一章中に見出されるものが新たに注意されていふ(これは Tucci の示教によるとこう)。支謙訳・什訳・奘訳・Fonds Pelliot 613, 2203, 610, 611、北京版・ナルタン版・Śiksāsamuccaya 中の用・ソグド語訳の勘同対照表は精密で便利至極であつて(p. 22-30)。歷代三宝記以後の經錄にのみ伝えられる般仏調の維摩經翻訳のことは史実でないと断する(p. 69-70)が、支謙訳については、それが支謙度の合經摩に用いられ、(出三藏記集以外の)すべての經錄に録されている、という理由でこれを認める。出三藏記集がこれを「闕」とする(大正 55, p. 6c)のは「われわれの説明できぬ何らかの誤りによつて」であるとするのみで、そのことを一つの根拠として現在支謙訳とされている古訳は実は竺法護の訳であるとする説がある(小野玄妙、仏書解説大辭典 第十二卷四三頁)のには注意していない。現存四訳を比較しては、「テキストは時の流れの中に修正と増大を見ているが、もつとも古い形は支謙訳に、中頃の形は什訳に代表される。什訳はまた、遙か後代に、明らかに第九世紀に至つて、成されたチベット訳にかなり近い。さらに発展した形、或いはそういうのが適當でないならばさらに近代の形といおうか、それは支謙訳に見られる、(p. 1)」とのみいう。從来わが国の学者にしばしば注意されたところの、(1)奘訳は什訳を

参照して成された（深浦 国訳解題、渡辺照講詁）、(2) 装説に  
は唯識的色彩がある（渡辺海国訳解題、深浦 續本 維摩のあ  
ゆみ）、(3) 什訳には煩惱・邪見を肯定するような paradoxical  
な表現が特に多い（深浦、河口訳序説）、などの点は深く問題點  
とされていない。ただ、(2)については、弟子品に見える「心け  
がれれば衆生がれ、心淨ければ衆生淨し」（裝説書闇品によ  
れば「心雜染故有情雜染、心清淨故有情清淨」）の句を成唯識  
論が引用して阿頸耶識の存在を主張」（卷四、大正 31、18c）  
唯識義を宣べ（卷七、大正 31、39a）ひとつとしていることに注  
意をしながら（p. 51）、「こひらの」の如きによって維摩經  
を深密・楞伽・勝鬘の如き ‘idealistic’ な傾向の諸經と同列に  
論が引用して阿頸耶識の存在を主張」（卷四、大正 31、18c）  
ののが注目される。

3

(Ārya-) vimalakīrtinirdēsa なる經の主題号、囑累品におひ  
ふる。Acintyavimolśa (dharma-paryaya) なる題題、菩薩行に  
品にあらひゆる Sarvabuddhaharmamukha (or -dharma-par-  
yaya-) sampraveśa たる別題。三四は詣詎がともに挙げるよ  
りぬ。だが、たゞ詎によつて多少の見異同が見られるだけ  
である。しかし、チベット訳だけが囑累品の末尾にわう一つ  
の別題 Phrugs sbyar ba snrel shi minon par bsgrubs pa を  
挙げてゐる(河口師ばれを「白性」に一致和合した寂静朗成

就」と訳する。渡辺訳『在家仏教』昭和28年)にさるの標題は見えていない。りれを梵語に還元しその意味を追求する仕方(p. 33-35)が異なれば、ルリヒトヤーレ師の学風の片鱗をもく窺へりとなるであらむと思ふので、左に摘示して見よう。

phrugs su byar ba (寂になつた、一枚の) もyamaka  
の訳語と翻訳する srel shi (想の) もあからねり vyalyasta も  
あらかじ。 phrugs su byar ba srel shi も yamakavyatyasta  
と翻訳するやうだ。ルリヒトヤーレ師 Mvy. No. 798 も yama-  
kavyatyastahārakusā もあらかじ も注釈あり。(ルリヒトヤーレ注釈)  
れぬチマッテ語句 phrugs su byar ba srel shi..... トせなく  
zui dan srel shi..... トあぬされま。) りれば菩薩の十八不  
共法として挙げられる中の「トあら ハシヤーレ」は “clever  
in the technique of the pair and the inverted (yoga prac-  
tices)” と理解してよい(BHS Dic. s. v.)。トかく ハシヤーレ  
もおどりの語句は禅定のせらやかの関係なべて、画語学又は  
修辞学の方法に関するのである。すなわち、荻原梵漢辞典に記  
れるその漢訳は「於対偶及反転文句善巧」である。yamaka は  
モリヨル・ウイリヤムスによれば “in rhet., the repetition in  
the same stanza of words or syllables similar in sound but  
different in meaning; paronomasia” である。vyatyasta は  
「」の房の figure de style である。多分 chiasme (〔交差  
法〕) 重句の中の語句の配列転換、たゞいは We live to die  
but die to live ある(たまの)を表わすのが知れば。問疾  
語のせんぬりが「〔經摩詰〕 tshig srel shi (vyatyasta-pada)  
ル ridzogs pai tshig (purna-pada) もお語りいへる」から ト

いう記述がある（「もともそれに相当する箇處の漢訳は、いざれも明瞭でない」。奘訳の「善能弁説」に当たるか？）。漢訳宝雨經卷四に菩薩の十八不共法を説くその第十一に「言音善巧能隨世俗文同義異」とあり、除蓋障菩薩所問經卷七には同じく十八不共法の第十三として「於諸章典不滅文句」とあるは、「いずれも」*yamakavyayastāharakuśala* に相当するものと見られる。以上の諸点から見て、ヨシヤートンの理解はたしかに誤りであり、この語句が何かレトリックに関する用語なることは明らかである。われわれのも<sub>ト</sub> Phrugs su sbyar ba snrel shi mnon par bsgrub pa かなわぬ Yamakavyayastābhīnirhāra なる題句<sub>も</sub>したがって、その原初の純正な意味は「Production de sons couplés et inversés」と理解すべきである。ハタヤー<sub>ト</sub>は主張する。

#### 4

(桜 部)

phrugs su sbyar ba をたたねり yamaka なりと決めつけられしよふといふか、yamakavyayasta なる合而成語は相違釈 (dvāin-dvā) と詰まれなくはないが、そのチグハーテ訳としているのは当然 phrugs su sbyar ba と snrel shi の間に接続詞 dai を必要とするのではないか、などの疑問が残るから、われわれはの断定を受入れるのにお少し躊躇を感じるのだけれども、師がさらに進んで、yamakavyayastāharakuśala なる菩薩の行、すなわち double や both inversee な振舞い——有情の幸福のためにはそのような振舞いによって罪を犯すものとなる」とをも菩薩は辞さない——そのような菩薩の行、を暗示するものを見出しているのである。実叉難陀の華嚴經翻訳年代は 695-699 A. D. であるが、この頃、「」の権実という対語は法華經を所依とする天台と華嚴經を所依とする華嚴の兩宗において、ほとんど二百年來、流行していた。既に摩訶止觀卷三にその用例が見出されるが、それ以後も、兩宗の諸師は二教・二智・十不二門（その第九が「権実不二」）などに關して権実を論議する」とを止めなかった。実叉難陀が yamakavya-

「菩薩は善巧方便と般若とを、合して、また、交々に実践する。前者によつて菩薩は世と交わり合い、後者によつて彼は世界を超えておとりに向う。」の二つの態度は外見上明らかに矛盾してゐる。世間と共に在り、また、それに背を向ける。……ところどり、おる仏典では、「」の coupleé なそして inversée な菩薩の行と、yamakavyayastāharakuśala なる表現で定型化されてゐる菩薩の不共法とを、関係つけて考えようとする。」華嚴經の離世間品に菩薩の十種不共法を説くその第五に「」の不共法を挙げてゐるが、チグハーテ訳 (Tib. trip. t. 26, p. 85, folio 208 b') 「zūn dān snrel shi la mukhas の句が見えるから、それは「イハ、原典に yamakavyayasta なる表現の在つた」とを証する。仏跋陀羅はそれを以てにかうにか漢訳して《俱変三昧・翻覆三昧》としている。」これに対しても、実叉難陀はその句の原初の意味から離れた理解をして、それを《権実雙行道》と訳しているが、それは「」の表現の中に、かの矛盾した菩薩の行、すなわち double や both inversee な振舞い——有情の幸福のためにはそのような振舞いによって罪を犯すものとなる」とをも菩薩は辞さない——そのような菩薩の行、を暗示するものを見出しているのである。実叉難陀の華嚴經翻訳年代は 695-699 A. D. であるが、この頃、「」の権実という対語は法華經を所依とする天台と華嚴經を所依とする華嚴の兩宗において、ほとんど二百年來、流行していた。既に摩訶止觀卷三にその用例が見出されるが、それ以後も、兩宗の諸師は二教・二智・十不二門（その第九が「権実不二」）などに關して権実を論議する」とを止めなかった。実叉難陀が yamakavya-

tyasta を「權実體行道」と訳した背景にはそのような事実がある。これによつても知られるように、「サンスクリットの原典を翻訳し解説するために、インドや西域の伝道者らは、シナ哲學の語彙から用語を抽出することを躊躇しなかつたけれども、彼らが一致して採った自由な翻訳態度は、しばしば、正確な意味を犠牲にすることになったのである。」(p. 36)

## 5

維摩經は、思想的には、般若・華嚴・寶積・大集の諸經と同一の系列に属するもので、原初の“未加工の状態”における中觀思想を代表し、深密・楞伽・勝鬘等の‘idealiste’な傾向の諸經とは明らかに区別される。とするラモートは、中觀思想の grandes thèses について七つの命題を掲げ、維摩經の記述の中にそれらの命題と直接関係する箇所を一一拾い上げて表示している。このような明快で綿密な仕方は何も附加すべきものを見当たらない。

維摩經の源泉を原始經典などにさぐった成果も克明に示されているが、阿含經典にあらわれる質多長者(Gr̥hapati Cīra)の上に維摩居士の原型を見出しえる、とする渡辺謙説(「現代仏教」第92号、昭和七年。「仏教研究」第4卷第4号、昭和15年)には触れていない。

経の年代を論ずる箇所では、それに関連して龍樹の年代などについて長い論議を展開しているが、結論として、維摩經は他の諸大乘經と共に中觀派の‘source’の一つであり、その年代はおそらくとも第二世紀におくのが適当である、とする。

維摩經の經説の展開された舞台を論じて、後代の中国人旅行者が毘舍離城にその故趾を訪ねた記録に及ぶ記述も、はなはだ詳密である。ただ名高い「維摩の方丈」という語は、唐代編纂の法苑珠林卷二十九に見えるのが最初らしい、というは当然である。既に天台智顥の維摩經文疏第二十二に見えてくるからである。またこの「方丈」の語を ‘Le tchang de côté,’ と訳している(P. 83)のみ不審である(同じ語は)の書の巻末の附篇 p. 439 に於いても “Hautement placé, au bord d’un carrefour,” と訳されていて、確かに ‘dix pieds carrés’ と訳されてしまっている。

インドの伝承の中の維摩詰、インド論書中の維摩經の引用、についても、先行の諸研究の成績に、一一を附加えてい。

附篇に含まれる八つの小論文は、古くシユルヌフの法華經訣に見られる形を踏襲して、經中に見出されるいくつかのトピックを抽出して、例の encyclopaedic な解説を与えたものである。このように独立な小論文として別出されるまでには至らないが、本篇訳文に附せられた脚註の中にも、それに近い詳細な解説が多くの事項について与えられているを見る。たゞえども、bodhimanda(道場、菩提道場)について p. 198-203, p. 79 に、有名な「仏以一音演説法衆生隨類各得解」の句について p. 109-110 に、古井戸(jarodapana)の喻について p. 135-136 に、見られる如きものである。前二項は、それぞれ、たゞえば望月佛教大辭典の「道場」「一音教」の如き項目の記述を大きく補うであろうし、最後のものは、われわれに仏教説話の一つの展開の跡を示し、それとインドの民話や美術との関連、それが西欧世界に紹介された経緯までを教えるのである。